

Dirk Enzmann:

Vorlesung „Kriminologie“ (Grundlagen)

Inhalt: Die Vorlesung bietet eine Einführung in die Grundlagen der Kriminologie. Nach einem Überblick über die Kriminologie als speziellem Gegenstandsbereich und frühe kriminologische Ansätze (Klassische und positivistische Schule) sowie moderne Perspektiven (biologische Theorien, psychologische Theorien und sozioökonomische Makroperspektive) gefolgt von einer ersten Einführung in Probleme von Hell- und Dunkelfeldforschung werden moderne und zeitgenössische Kerntheorien in ihren Basisannahmen und wesentlichen Aussagen kontrastierend behandelt und jeweils mit empirischen Befunden konfrontiert.

Lernziel: Grundkenntnisse der Kriminologie; Fähigkeit, zentrale Kerntheorien in ihren Basisannahmen voneinander abgrenzen zu können

Gliederung

- 1) Definition der Kriminologie; Einordnung in das System der Kriminalwissenschaften; Bezugswissenschaften; zwei fundamentale Probleme sozialwissenschaftlicher und kriminologischer Forschung
- 2) Vorläufer: Erstes Ordnungsschema theoretischer Ansätze; klassische Schule, positivistische Schule und Definitionsansatz; Beispiel: biologistischer Ansatz Sheldons
- 3) Modernere Perspektiven 1: Biologische Theorien (erbliche oder angeborene Faktoren, Psychophysiologie); Psychologische Ansätze (Intelligenz, Persönlichkeit, Psychopathie)
- 4) Modernere Perspektiven 2: Entwicklungskriminologie und das Modell kumulativer Risiken
- 5) „The Origins of Aggression“ (Tremblay)
- 6) Modernere Perspektiven 3: Kriminalität und sozioökonomische Lage
- 7) Moderne und zeitgenössische Kerntheorien 1: Soziologische Theorien (Durkheim, Anomie und Modernisierung)
- 8) Moderne und zeitgenössische Kerntheorien 2: Desorganisationstheorie (Kriminalökologie, kulturelle Transmission)
- 9) Moderne und zeitgenössische Kerntheorien 3: Differentielle Assoziation und soziale Lerntheorie
- 10) Moderne und zeitgenössische Kerntheorien 4: Anomie- und Straintheorien
- 11) Moderne und zeitgenössische Kerntheorien 5: Kontrolltheorien 1 (Vorläufer, soziale Kontroll- und Bindungstheorie)
- 12) Moderne und zeitgenössische Kerntheorien 6: Kontrolltheorien 2 („Selbstkontrolltheorie“; „Theorie der altersabhängigen informellen Sozialkontrolle“; Populations-Heterogenitätsmodell vs. Zustandsabhängigkeitsmodell)
- 13) Zweites Ordnungsschema theoretischer Ansätze; Zusammenfassung

Lecture „Criminology“ (Fundamentals)

Summary: The lecture presents an introduction into the fundamentals of criminology. Next to an overview of criminology as a special subject area, an exposition of early criminological approaches (classical and positivistic school) as well as modern perspectives (biological theories, psychological theories, socio economic macro perspectives) followed by an introduction to problems of official crime statistics and research into the „dark field“ number, the lecture centers on modern and contemporary core theories of criminology according to their basic assumptions and key statements supplemented by a discussion of empirical evidence.

Learning objectives: Basic knowledge of criminology; ability to identify and contrast basic assumptions of important criminological theories

Contents

- 1) Definition of criminology; classification into the system of criminal sciences; reference disciplines; two fundamental problems of social and criminological research
- 2) Predecessors: First taxonomy of theoretical approaches; classical school; positive school; definitions approach; example: Sheldon's biologicistic approach
- 3) Modern perspectives 1: Biological approaches (genetic and congenital factors, psychophysiology); psychological approaches (intelligence; personality; psychopathy)
- 4) Modern perspectives 2: Developmental criminology and the model of cumulative risks
- 5) „The origin of aggression“ (Tremblay)
- 6) Modern perspectives 3: Crime and socio-economic conditions
- 7) Modern and contemporary core theories 1: Sociological theories (Durkheim, anomie and modernization)
- 8) Modern and contemporary core theories 2: Social disorganization (ecological theory, cultural transmission)
- 9) Modern and contemporary core theories 3: Differential association and learning theory
- 10) Modern and contemporary core theories 4: Anomie and strain theories
- 11) Modern and contemporary core theories 5: Control theories 1 (predecessors, social control and bonding theory)
- 12) Modern and contemporary core theories 6: Control theories 2 („Self-control theory“, theory of age-graded informal social control; population heterogeneity vs. state dependence model)
- 13) Second taxonomy of theoretical approaches; summary